REDUCIR LA POBREZA RURAL



A pesar de los avances conseguidos en la reducción de la pobreza, todavía hay más de 2 000 millones de personas que viven en la pobreza, 736 millones de las cuales viven en la pobreza extrema. La gran mayoría reside en zonas rurales y depende de la agricultura como medio de vida. En muchos casos, estas comunidades carecen tanto de ingresos para comprar alimentos como de acceso a recursos, servicios, tecnologías, mercados y oportunidades económicas para salir de la pobreza. La FAO brinda apoyo a los Gobiernos en la reducción de la pobreza rural mediante la transformación rural inclusiva, haciendo hincapié en abordar las necesidades de la población rural femenina y de la juventud. Se requiere un enfoque multidimensional que incluya el aumento de la productividad agrícola, la diversificación económica, la protección social y la creación de puestos de trabajo.

LOGROS

Protección social e inclusión económica en la agricultura

Uno de los pasos clave hacia la reducción de la pobreza rural consiste en garantizar que los agricultores familiares tengan acceso a una protección social adecuada. La protección social permite a las comunidades rurales lograr la seguridad alimentaria, gestionar los riesgos que conllevan las actividades agrícolas e invertir en actividades productivas. De este modo, la protección social facilita la inclusión económica, en particular la de las personas en situación de pobreza y vulnerabilidad extremas. Guiados por el Marco de Protección Social de la FAO, puesto en marcha en 2015, los países reciben ayuda para las políticas basadas en datos fácticos destinada a la ampliación de sistemas de protección social inclusivos que ayuden a la población rural pobre a invertir en su futuro y a lidiar con los riesgos y perturbaciones que causan el cambio climático y las crisis. Como ejemplo, cabe mencionar el apoyo de la FAO al programa nacional protección social en el Senegal, donde se crearon sinergias entre intervenciones

productivas a escala para sostener las ganancias económicas destinadas a las prestaciones sociales.

Generar empleo para los jóvenes con el fin de cambiar el futuro de la migración

La FAO también desempeña un papel activo en los debates mundiales sobre la migración, abordando los factores adversos de la migración y su impacto en la seguridad alimentaria, la agricultura y el desarrollo rural. La FAO ayuda a generar alternativas a la migración para los jóvenes mediante el apoyo al desarrollo del empleo juvenil rural. Desde 2017, la FAO brinda apoyo a aproximadamente 50 programas de empleo juvenil rural en países como Nigeria, Uganda, el Senegal y Guatemala.

El Marco de Migración de la FAO 2018 orienta a la Organización en el desempeño de su labor sobre la migración a escalas mundial, regional y nacional. A través de este marco, la FAO ayuda a los Estados miembros a abordar la dimensión rural de la migración, así como sus consecuencias para la población rural, incluido el futuro de los sistemas agrícolas y alimentarios.

Abordar el trabajo infantil

A escala mundial, en los últimos años, la cifra de niños y niñas que son presa del trabajo infantil agrícola ha subido del 59 por ciento al 70 por ciento, lo que representa 108 millones de niños y niñas. Para hacer frente a este reto, la FAO colabora con un gran número de organizaciones de todo el mundo, incluidos los miembros de la Alianza Internacional de Cooperación sobre el Trabajo Infantil y la Agricultura (OIT, el FIDA, la UITA y el IIPA/ GCIAI). La FAO trabaja para potenciar el decisivo papel de las partes interesadas agrícolas nacionales, desde los funcionarios de servicios de divulgación agrícola hasta los ministerios relacionados con la agricultura y las organizaciones de productores, para erradicar el trabajo infantil y lograr la meta 8.7 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en diferentes países.

Capacitar a la población rural pobre y fortalecer sus organizaciones y su acceso a los recursos

La FAO promueve el acceso a los recursos, servicios y mercados y potencia su influencia política mediante el empoderamiento de las personas que viven en la pobreza rural y el fortalecimiento de las organizaciones rurales. El Mecanismo para los bosques y fincas que dirige la FAO ha fortalecido cerca de 1000 organizaciones de productores a escalas regional, nacional y local, dando lugar a cambios en las políticas y normativas para ayudar a los productores. En 2018, el Proyecto Dimitra puso de relieve cuestiones tales como el género y la nutrición en el Níger y 120 clubes Dimitra fortalecieron sus capacidades de comunicación participativa y liderazgo.

Cooperación sur-sur y triangular

La FAO promueve las Plataformas de intercambio de conocimientos (KEP, por sus siglas en inglés) sobre la reducción de la pobreza rural con el fin de mejorar la capacidad de los países para diseñar e implementar soluciones encaminadas a reducir la pobreza y el hambre de la población rural. Desde 2016, los KEP han forjado colaboraciones entre China, Ghana, Kenia y el Senegal.

Empoderar a la mujer

La FAO ha acelerado la igualdad de género y el empoderamiento económico de la mujer rural proporcionando a Estados miembros asesoramiento sobre políticas, apoyo técnico, desarrollo de capacidades y generación de conocimiento. En 2018, la FAO apoyó la elaboración del informe Perspectiva subregional sobre el género y los sistemas agroalimentarios para la Comunidad Económica de Estados de África Occidental. En asociación con el FIDA, el PMA y ONU Mujeres, la FAO implementó el Programa de Empoderamiento Económico de la Mujer Rural (RWEE, por sus siglas en inglés) en siete países. El programa ofrece a las mujeres rurales acceso a servicios financieros, servicios de desarrollo empresarial, capacitación en tecnologías agrícolas y asesoramiento nutricional. También dio a las mujeres rurales la capacidad de influir en los procesos de políticas a escalas nacional y regional.

En la India, la FAO se ha asociado con la Misión Nacional para los Medios de Vida Rurales, uno de los mayores programas de mitigación de la pobreza en el mundo. El proyecto trabaja con grupos femeninos de autoayuda y federaciones de mujeres durante un periodo de entre ocho y diez años y promueve enfoques empresariales inclusivos y la integración de la nutrición en las actividades de agricultura sostenible.

Analizar y desarrollar políticas multisectoriales encaminadas a la reducción de la pobreza rural

La FAO tiene por meta ampliar la capacidad de analizar, diseñar e implementar políticas, estrategias



y programas de reducción de la pobreza rural integrales, equitativos desde el punto de vista del género y multisectoriales. En 2018, el Departamento de Desarrollo Socioeconómico y el equipo del Programa Estratégico para la Reducción de la Pobreza Rural elaboraron un informe sobre la Erradicación de la Pobreza extrema en las Zonas Rurales: Medios de vida para que nadie se quede atrás. El informe analiza los desafíos a los que se enfrentan las comunidades rurales, así como elementos y estrategias clave para erradicar la pobreza extrema. La FAO puso en marcha una Alianza regional de Expertos para la Erradicación de la Pobreza Rural en América Latina con el FIDA que introdujo el primer Proyecto Emblemático Regional de la FAO sobre la Pobreza Rural y promovió el diálogo entre responsables políticos y otras partes interesadas para poner de relieve problemas relacionados con la pobreza rural.

Uno de los retos importantes en el desarrollo de políticas es la falta de datos disponibles sobre la cuestión de género y la pobreza en las zonas rurales. Para llenar este vacío, la FAO, junto con el FIDA y el Banco Mundial, está desarrollando un Sistema de información sobre medios

de vida (RuLis, por sus siglas en inglés) para proporcionar a los responsables políticos datos fácticos que aumenten la eficacia a la hora de formular políticas diferenciadas y supervisar indicadores relacionados con el ODS1 y el ODS2.

Cambio climático y pobreza

La FAO ayuda a los países a erradicar la pobreza y abordar el cambio climático mediante la promoción de políticas de desarrollo en favor de la población pobre y fundamentadas sobre el cambio climático. En Viet Nam y Bangladesh, la FAO generó nuevos datos fácticos sobre los vínculos entre catástrofes, cambio climático y pobreza y brindó apoyo a instituciones públicas en materia de coherencia de las políticas y enfoques programáticos entre la reducción de la pobreza, la agricultura, el medio ambiente y la gestión de riesgos y la respuesta ante catástrofes. El Programa Estratégico sobre la Reducción de la Pobreza Rural también ha desarrollado un enfoque estratégico y una serie de recomendaciones para mejorar la cohesión de las respuestas ante el cambio climático y la pobreza. Esta iniciativa incluye la realización de pruebas en cada país, la identificación de las mejores prácticas y la elaboración de directrices para la implementación a escala nacional y local.

DESAFÍOS

La erradicación de la pobreza y del hambre son los principales desafíos de la Agenda 2030 y no pueden abordarse por separado. Dada su experiencia técnica en agricultura, gestión de recursos naturales, cambio climático y desarrollo rural, la FAO debe intensificar su labor para hacer frente a la pobreza y el hambre de la población rural. Esto requiere una colaboración con socios de desarrollo clave y una coordinación intersectorial que trascienda nuestros ministerios tradicionales de agricultura, pesca y silvicultura.



Contacto *SPL3@fao.org*

Información adicional